



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*  
~

# SÍNTESIS INFORMATIVA

11 de septiembre de 2024

RESUMEN EJECUTIVO  
*Coordinación de Comunicación Social*



## INFORMACIÓN CONGRESO

### **Sindicalizados del Congreso de Michoacán reciben constancias del Icatmi**

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sindicalizados-del-congreso-de-michoac%C3%A1n-reciben-constancias-del-icatmi>

Un total de 156 trabajadores y trabajadoras sindicalizadas del Congreso de Michoacán recibieron sus constancias tras cumplir con sus capacitaciones en informática, inglés y actualización de Office. El líder del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Legislativo (STASPLE), Rogelio Andrade, reconoció que, para esta ocasión fue más sencillo generar los lazos con el Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Michoacán (ICATMI), pues el convenio se realizó directamente entre ambos órganos y con la colaboración de la Mesa Directiva. El líder sindical resaltó la solicitud de las y los agremiados para abordar temas de salud mental y emocional, y específicamente para atender la depresión y ansiedad; no obstante, y para esta ocasión se buscó atender las necesidades que ayuden "a brindar un mejor trabajo servicio a la ciudadanía".

### **Marco Polo Aguirre, presidiría Comisión de Transición de la LXXVI Legislatura**

<https://www.contramuro.com/comision-transicion-lxxvi-marco-polo-aguirre/>

Marco Polo Aguirre Chávez sería el encargado de presidir la Comisión de Transición que conduzca la Sesión Constitutiva de la LXXVI Legislatura del Congreso local el próximo sábado, así como de la toma de protesta de los diputados que la integran. Lo anterior conforme a lo establecido en la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso de Michoacán, la cual establece en su artículo 210 que la Comisión de Transición, es el órgano encargado de conducir la Sesión constitutiva del Congreso. Dicha comisión se integra por cinco diputados electos acordados por los grupos parlamentarios y según la proporcionalidad de éstos, constituyéndose de forma sucesiva con un presidente y tres secretarios que serán en su orden, quienes en más ocasiones o con mayor antigüedad hayan ejercido el cargo de diputado.

### **Cuesta 5 mdp desarrollar la sesión del Congreso de Michoacán en recinto alterno**

<https://postdata.news/cuesta-5-mdp-desarrollar-la-sesion-del-congreso-de-michoacan-en-recinto-alterno/>

Alrededor de 5 millones de pesos destina el Congreso de Michoacán para organizar las sesiones solemnes fuera del recinto legislativo y en específico cuando se realizan en otros municipios, informó la presidenta de la Mesa Directiva, Laura Ivonne Pantoja Abascal, luego de que el pleno autorizó se realice la entrega del tercer informe de gobierno en el Estadio Morelos. En entrevista, señaló que esto implica un gasto fuerte, ya que debe trasladarse a todo el personal de apoyo, seguridad y logística, como cuando se desarrolla en su sede, localizada en avenida Madero. "De cualquier forma cuando se realiza una sesión solemne en otro municipio es un gasto fuerte, pero ahora así lo solicitaron, ya fue aprobado por el pleno y ahora toca a la próxima Legislatura. Alrededor de 5 millones de pesos, se tiene que mover todo el personal, seguridad, protocolo, todo lo que conlleva".

### **En 75 legislatura faltó trabajo en comisiones, reconoce Christian Jaramillo**

<https://mimorelia.com/noticias/politica/en-75-legislatura-falt%C3%B3-trabajo-en-comisiones-reconoce-christian-jaramillo>



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder*

# RESUMEN EJECUTIVO

## *Coordinación de Comunicación Social*

11 de septiembre de 2024

El diputado local por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Christian Jaramillo Ramírez, reconoció que en la 75 legislatura del Congreso de Michoacán faltó trabajo dentro de las comisiones dictaminadoras, esto para bajar el número de iniciativas pendientes que heredará la actual legislatura. Si bien el legislador reconoció un buen trabajo con su equipo técnico en las comisiones, resaltó también un rezago de hasta un centenar de propuestas que no se dictaminaron. "El tema de comisiones es la parte en la que se debería de poner más atención, en las comisiones que a mi me tocó siempre hubo contacto, en reuniones atendiendo los temas, pero en lo general hay comisiones que tienen más de 100 iniciativas paradas, realmente no sé si se necesite más presupuesto, más personal, porque la capacidad intelectual de los técnicos es muy buena", dijo.

### **Cerca de 35 de las 60 bases otorgadas en el Congreso fueron para diputados**

<https://www.contramuro.com/bases-congreso-diputados-sindicato/>

Cerca de 35 de las bases otorgadas en el Congreso del Estado este año, fueron para diputados locales, el resto para el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Legislativo (STASPLE), confirmó el dirigente Rogelio Andrade Vargas. A cuatro días de concluir funciones la LXXV Legislatura local, entrevistado sobre el particular, el dirigente apuntó que en el caso de las bases que correspondieron al STASPLE el criterio aplicado fue primordialmente el de la antigüedad, partiendo de un trabajador que tenía más de 22 años de servicio hasta aquellos con 15 años.

### **Urge democratizar la justicia: Giulianna Bugarini**

<https://indiciomich.com/urge-democratizar-la-justicia-giulianna-bugarini/>

Hoy se vota la Reforma al Poder Judicial en el Senado de la República, una oportunidad histórica para acabar con la injusticia que ha mantenido secuestrada a esta institución por décadas. Así lo mencionó la diputada local electa, Giulianna Bugarini, quien adelantó que respaldará esta transformación que busca devolver el poder al pueblo y garantizar que la justicia deje de ser un privilegio para convertirse en un derecho fundamental. "La reforma propone una justicia más pronta y expedita, y un Poder Judicial más eficiente, eficaz, cercano a las personas y profesional. Esta es la transformación más importante del Poder Judicial de la Federación en los últimos 25 años. Hoy, podemos marcar un antes y un después en la labor judicial de México", afirmó Giulianna Bugarini.

### **Boletines:**

#### **Capacitación de trabajadores, una prioridad de la 75 Legislatura**

La capacitación constante, el aprendizaje continuo y la adquisición de nuevas herramientas que les permitan a las y los trabajadores del Congreso del Estado, desempeñar mejor su labor en beneficio de la ciudadanía, es la premisa que ha priorizado el Poder Legislativo en Michoacán. Así lo manifestó la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, Ivonne Pantoja Abascal, en el marco de la clausura y entrega de constancias de los distintos cursos impartidos por el Instituto de Capacitación para el Trabajo (ICATMI) a 156 empleados legislativos.

---

## INFORMACIÓN POLÍTICA

---

**Reforma judicial será un hecho, senadores de la 4T le cumplirán al pueblo: JP Celis**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

11 de septiembre de 2024

<https://indiciomich.com/reforma-judicial-sera-un-hecho-senadores-de-la-41-le-cumpliran-al-pueblo-jp-celis/>

Juan Pablo Celis Silva, líder de Morena en Michoacán, mencionó que se avecinan cambios significativos en el sistema judicial mexicano, con justicia que estará al servicio del pueblo y no de las élites, como ha ocurrido en el pasado. El líder del partido guinda, mencionó que los senadores de la Cuarta Transformación jugarán un papel crucial al aprobar y respaldar el Plan C, que traerá consigo un Poder Judicial cercano a los intereses populares.

### **Michoacán, sin procedimiento para designar magistrados ante ausencias**

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/michoacan-sin-procedimiento-para-designar-magistrados-ante-ausencias-2/>

A partir de diciembre, el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (Teemich) enfrentará una situación crítica al quedarse con sólo dos de sus cinco magistraturas en funciones, advirtió la magistrada Alma Rosa Bahena Villalobos. En entrevista, la magistrada hizo notar que a diferencia de otras entidades, Michoacán no cuenta con un procedimiento legislado para cubrir vacantes por ausencia definitiva, lo que pone en riesgo la operatividad del Tribunal.

### **Violencia política de género, problema estructural y cultural: Magistrada**

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/violencia-politica-de-genero-problema-estructural-y-cultural-magistrada/>

La magistrada del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán, Alma Rosa Bahena Villalobos, afirmó que la violencia política en razón de género es un problema estructural y cultural, y que para revertirlo, dijo, es necesario un "frente común" entre sociedad y autoridades. En entrevista, Bahena señaló que, aunque ha habido avances, el reto aún es mayúsculo. "Me parece que hay un gran avance", comentó al referirse a las reformas de 2019 que incluyeron la paridad a nivel constitucional.

### **Elecciones extraordinarias merman participación ciudadana: IEM**

<https://www.contramuro.com/elecciones-extraordinarias-irimbo-participacion/>

Ignacio Hurtado Gómez, presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), anticipa una posible disminución en la participación ciudadana para las próximas elecciones extraordinarias en el municipio de Irimbo. Hurtado explicó en entrevista que, en general, cuando se anula una elección, como es el caso de Irimbo, es común que la participación en los comicios extraordinarios sea menor.

### **Al menos 4 ediles del PRI sufren acoso del crimen organizado: Memo Valencia**

<https://postdata.news/al-menos-4-ediles-del-pri-sufren-acoso-del-crimen-organizado-memo-valencia/>

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/ediles-acosados-por-crimen-organizado-pri/>

El dirigente estatal del PRI, admitió que existe acoso y presiones del crimen organizado a cuatro de sus ediles, por lo que tienen complicaciones para gobernar. El líder priísta, manifestó que el Revolucionario Institucional actualmente gobierna 13 municipios, pero cuatro de estos enfrentan las presiones de la delincuencia organizada y pese a ello se mantienen al frente de los gobiernos municipales.

### **En Michoacán votos de la derecha se los deben a una servidora: Araceli Saucedo**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## *Coordinación de Comunicación Social*

11 de septiembre de 2024

<https://www.contramuro.com/votos-michoacan-araceli-saucedo/>

<https://www.changoonga.com/2024/09/10/prd-michoacan-se-congratula-que-senadora-saucedo-vote-a-favor-de-la-reforma/>

La Senadora electa por PRI, PAN y PRD en Michoacán, Araceli Saucedo Reyes, actualmente del grupo parlamentario de Morena, le restriega al presidente del partido Acción Nacional, Marko Cortés, que los 300 mil votos aportados por militantes y simpatizantes del PAN, que sumaron en mayoría a su triunfo, son de ella, de nadie más. Durante la sesión parlamentaria del Senado de la República, donde se discute la Reforma Judicial, Saucedo reiteró lo asumido en sus discursos, al calificarse como una mujer de izquierda, con convicciones y con más de 20 años afiliada al PRD.

### **Condena Movimiento Ciudadano que un senador sea preso político para que Morena y sus aliados logren la Reforma Judicial**

<https://moreliactiva.com/condena-movimiento-ciudadano-que-un-senador-sea-preso-politico-para-que-morena-y-sus-aliados-logren-la-reforma-judicial/>

<https://indiciomich.com/condena-movimiento-ciudadano-que-un-senador-sea-preso-politico-para-que-morena-y-sus-aliados-logren-la-reforma-judicial/>

En Movimiento Ciudadano reprobamos contundentemente que se haya privado ilegalmente de la libertad al senador Daniel Barreda, a su padre y Paul Arce, coordinador de los diputados de la bancada Naranja en Campeche; así como que sea la Guardia Nacional la que mantenga rodeada la casa del Senador y que sin ningún pudor, se atrevan a negar el hecho», sentenció Toño Carreño Sosa. Morena y sus aliados, son completamente abusivos y mostraron la forma en que pretenden salirse con la suya; en este caso para avanzar en la aprobación de la Reforma Judicial, sin importarles que los ciudadanos no les dieron la mayoría calificada en el Senado de la República.

### **PRD y Morena no son nada sin AMLO, volveremos a ganar Irimbo: PRI**

<https://primeraplana.mx/archivos/1012632>

<https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/pese-a-resolucion-del-teem-fernando-palomino-participara-en-elecciones-extraordinarias-en-irimbo-12536026.html>

Tavo sabe que ni con la ayuda de Morena podían ganarle (...) Fernando Palomino sacó en esta elección más votos que en la pasada”, aseveró. Según el dirigente del PRI, el PRD ya tenía tratos con Morena desde antes de la elección y si ahora decide ir en candidatura común -toda vez que el dirigente del sol azteca, Octavio Ocampo, dijo que lo consideraría, sólo estarían oficializando una alianza que ya existía de facto.

### **Mal agradecidos quienes dejan al PRI en su peor momento, Guillermo Valencia**

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/mal-agradecidos-quienes-dejan-al-pri-en-su-peor-momento-guillermo-valencia/>

El dirigente estatal del tricolor, Guillermo Valencia Reyes, al señalar que quienes dejan al PRI en esta etapa tan difícil, son mal agradecidos e ingratos, al admitir que este partido no está en su mejor momento. Les recordó que quienes dejan esta fuerza política obtuvieron todos los cargos públicos, cuando la marca PRI les sumaba, sin embargo, le dieron la espalda a la población, y ahora están Morelia.

### **“No tenemos cola que nos pisen”, dice PRI Michoacán por posible traición de Yunes**

<https://mimorelia.com/noticias/politica/no-tenemos-cola-que-nos-pisen-dice-pri-michoac%C3%A1n-por-posible-traici%C3%B3n-de-yunes>



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

11 de septiembre de 2024

<https://indiciomich.com/el-pri-es-un-partido-unido-cohesionado-y-donde-hay-dirigencia-memo-valencia/>

<https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/pri-michoacan-llama-a-partidos-a-votar-en-contra-de-la-reforma-judicial-12535988.html>

Al reconocer que este martes 10 de septiembre de 2024 se necesitan 43 senadores para que voten en contra de la reforma al Poder Judicial, el dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, afirmó que desde la dirigencia nacional no van a “traicionar” al pueblo de México. En rueda de prensa, Valencia Reyes reconoció que hace falta una reforma al Poder Judicial, sin embargo, debe ser un proyecto estructurado, congruente y donde todos los mexicanos sean escuchados.

### **Siguen sin armamento 80% de las rondas comunitarias de Michoacán: CSIM**

<https://postdata.news/siguen-sin-armamento-80-de-las-rondas-comunitarias-de-michoacan-csim/>

Las kuárichas, o rondas comunitarias, en Ocumicho, Santa Fe de la Laguna y Sicuicho están en riesgo ante la capacidad del crimen organizado, mientras que el gobierno del estado sigue sin enviar destacamentos de apoyo ni acelerar el proceso de equipamiento, aunque el 80 por ciento de las 38 rondas legalmente reconocidas en el estado carecen de armamento, capacitación y certificación. Pavel Uliánov Guzmán Macario, vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), relató que en las últimas semanas la ronda de Ocumicho ha recibido amenazas, pero los elementos de la de Santa Fe ya fueron golpeados y desarmados por presuntas organizaciones delincuenciales, sin que la administración estatal haya enviado los apoyos comprometidos.

---

## INFORMACIÓN DE GOBIERNO

---

### **Respaldan empresarios gobierno de Bedolla y reconocen avances en Michoacán**

<https://grupomarmor.com.mx/2024/09/10/respaldan-empresarios-gobierno-de-bedolla-y-reconocen-avances-en-michoacan/>

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reconocen-empresarios-avances-en-el-gobierno-de-ramirez-bedolla/>

Al coincidir que es fundamental trabajar unidos por el desarrollo del estado, empresarios michoacanos reconocieron avances y respaldaron la administración que encabeza el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. En reunión con presidentes y directivos del sector industrial y empresarial para presentar los proyectos de infraestructura que se expusieron a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, se externó apoyo al mandatario y la voluntad de mantener la coordinación por el bien del estado.

### **Bedolla realizará audiencias públicas en los 113 municipios.**

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/bedolla-realizara-audiencias-publicas-en-los-113-municipios/>

A partir de la tercera semana de octubre, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla recorrerá los 113 municipios para escuchar en audiencia pública las necesidades de la población, para brindar atención a través de las distintas dependencias del Gobierno del Estado. Durante una reunión de trabajo con presidentes municipales de la región Pátzcuaro -Tierra Caliente, el mandatario estatal puntualizó que encabezará estos encuentros de participación ciudadana a realizarse en las plazas públicas y auditorios municipales.



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

11 de septiembre de 2024

Ramírez Bedolla adelantó que las audiencias públicas irán acompañadas de caravanas de salud y de educación.

### **A partir de octubre, se saneará el 82% de aguas residuales en Uruapan: CEAC**

<https://grupomarmor.com.mx/2024/09/10/a-partir-de-octubre-se-saneara-el-82-de-aguas-residuales-en-uruapan-ceac/>

A partir de octubre el 82 por ciento de las aguas residuales de Uruapan serán saneadas con la rehabilitación de la planta tratadora de San Antonio, donde el Gobierno del Estado invirtió 200 millones de pesos, así lo señaló Roberto Arias, coordinador de la Comisión Estatal de Aguas y Gestión de Cuencas (CEAC). Detalló que esta obra beneficiará a 370 mil habitantes del municipio, misma que será sustentable al llevar a cabo el tratamiento de la mayor parte de las aguas. Destacó que esta planta llevaba 15 años sin operar, y al entrar en función el próximo 21 de octubre, tratará 300 litros por segundo.

### **Recuperación del agua no significa rescate del lago de Pátzcuaro: especialista**

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/recuperaci%C3%B3n-del-agua-no-significa-rescate-del-lago-de-p%C3%A1tzcuaro-especialista>

Tras la complicada época de sequía que impactó considerablemente en el lago de Pátzcuaro, esta temporada de lluvias y las acciones emergentes tanto del gobierno federal como del estado han hecho que se registre una recuperación en los niveles del agua, aunque no lo suficiente para decir que el lago está rescatado, así lo aseguró el profesor e investigador decano del Instituto de Investigaciones sobre los Recursos Naturales (Inirena) de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Arturo Chacón Torres.

### **Urge fortalecer capacitación en las industrias en Michoacán: Canacindra**

<https://www.quadratin.com.mx/economia/urge-fortalecer-capacitacion-en-las-industrias-en-michoacan-canacindra/>

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/s%C3%B3lo-17-de-trabajadores-en-m%C3%A9xico-recibe-capacitaci%C3%B3n-asegura-canacindra-morelia>

Como una necesidad apremiante calificó la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacindra) Morelia la capacitación constante a los trabajadores de las empresas, para el beneficio de la planta laboral y la economía de las compañías. El presidente de este organismo empresarial en Morelia, Aramis Sosa Cedeño, refirió que a nivel nacional es muy poco el número de empresas que se preocupan por capacitar a sus trabajadores, aproximadamente el 17 por ciento.

### **En Michoacán 140 edificios cuentan con alerta sísmica: PCM**

<https://grupomarmor.com.mx/2024/09/10/en-michoacan-140-edificios-cuentan-con-alerta-sismica-pcm/>

Ante cualquier eventualidad, alrededor de 140 edificios públicos del estado cuentan con alerta sísmica funcional, así lo dió a conocer el coordinador de Protección Civil Estatal, Amuravi Ramírez Cisneros. Dichas alertas dijo, operan bajo el Sistema de Alerta Sísmica Mexicano (SASMEX), que avisa de manera oportuna a la población para que pueda realizar anticipadamente el protocolo de evacuación y/o resguardo contemplado para estos incidentes.

### **Desfogue de la Presa Cointzio a finales de septiembre: Protección Civil Michoacán**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

11 de septiembre de 2024

<https://grupomarmor.com.mx/2024/09/10/desfogue-de-la-presa-cointzio-a-finales-de-septiembre-proteccion-civil-michoacan/>

<https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/desfogaran-presa-de-cointzio-a-finales-de-septiembre-para-evitar-mas-inundaciones-en-morelia-12535081.html>

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/a-finales-de-septiembre-iniciar%C3%ADa-desfogue-de-presa-cointzio-pc-michoac%C3%A1n>

Resultado de las lluvias, la Presa de Cointzio registra hasta el momento un 95% de capacidad en su almacenamiento, por lo cual a finales de septiembre se iniciarán los trabajos de desfogue, así lo señaló el coordinador de Protección Civil Estatal, Amuravi Ramírez Cisneros. En este sentido, el coordinador llamó a las autoridades municipales a prestar atención en los ríos y drenes de la ciudad, ya que estos cuentan también con un importante nivel en su cauce, alcanzando entre el 80 y 90% de su capacidad, por lo que la realización de los desfogues podrían causar afectaciones en algunas colonias de la ciudad entre las que se encuentran la Agustín Arriaga Rivera, Carlos Salazar y Prados Verdes.

### **El Gobierno de Michoacán no dejará obras inconclusas ni heredará nuevos adeudos: Luis Navarro**

<https://grupomarmor.com.mx/2024/09/10/el-gobierno-de-michoacan-no-dejara-obras-inconclusas-ni-heredara-nuevos-adeudos-luis-navarro/>

<https://postdata.news/el-gobierno-de-michoacan-no-dejara-obras-inconclusas-ni-heredara-nuevos-adeudos-luis-navarro/>

El Gobierno del Estado no dejará obras inconclusas ni heredará nuevos adeudos que paralicen y empañen el presente y el futuro de Michoacán, anunció el secretario de Finanzas y Administración (SFA), Luis Navarro García, Ante un grupo de 28 empresarios representativos de las distintas regiones del estado, les exhortó a invertir en el desarrollo, con todo el respaldo y las garantías que requieran. Durante la reunión, a la que asistieron el gobernador Alfredo Ramírez Bellolla y diversos funcionarios estatales, el tesorero dio a conocer que en los tres años de la presente gestión se han pagado 10 mil 37 millones de pesos correspondientes a adeudos anteriores de septiembre de 2021 hacia atrás.

### **No habrá recursos de Fortapaz para municipios que adeuden el Impuesto sobre Nómina, advierte Luis Navarro**

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/no-habra-recursos-de-fortapaz-para-municipios-que-adeuden-el-impuesto-sobre-nomina-advierte-luis-navarro/>

El secretario de Finanzas y Administración (SFA) del Gobierno de Michoacán, Luis Navarro Mendoza, advirtió que aquellos municipios que adeuden recursos derivados del Impuesto del 3% sobre la Nómina, no tendrán acceso a los beneficios del fondo para el Fortalecimiento de la Paz (Fortapaz) para el próximo año. “El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla planea que la mayor parte de los recursos del Fortapaz se enfoquen a la prevención del delito, a través de la construcción de espacios culturales y deportivos, entre otras acciones”, señaló.

### **Existe déficit de conductores de unidades grandes en Michoacán**

<https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/existe-deficit-de-conductores-de-unidades-grandes-en-michoacan-12534950.html>

A nivel nacional existe un déficit de conductores de unidades grandes, como quinta rueda o camión unitario, afirmó la directora del Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Michoacán (Icatmi) Paula Espinosa Barrientos. En entrevista con medios de



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

11 de septiembre de 2024

comunicación, la funcionaria indicó que Michoacán es uno de los estados que sufren esta problemática y que una de las principales causas son los accidentes en carreteras.

---

### INFORMACIÓN DE MORELIA

---

#### **Con apoyo de Sedena, evitará Gobierno de Morelia venta de pirotecnia**

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/con-apoyo-de-sedena-evitar%C3%A1-gobierno-de-morelia-venta-de-pirotecnia>

La Secretaría del Ayuntamiento de Morelia hizo llegar un comunicado oficial a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para pedirles el apoyo con la vigilancia en las zonas en donde hay presencia de artefactos explosivos (pirotecnia) previo a la conmemoración de la Independencia. Lo anterior lo confirmó Yankel Benítez Silva, quien aseguró que el pasado sábado iniciaron los primeros recorridos en la parte de mercados y la vigilancia en los tianguis que se mueven cada semana.

#### **Michoacán se sumará al Simulacro Nacional 2024 este 19 de septiembre**

<https://primeraplana.mx/archivos/1012627>

<https://postdata.news/michoacan-se-sumara-el-19-de-septiembre-al-simulacro-nacional-de-sismo/>

El estado de Michoacán participará en el Simulacro Nacional 2024, que se llevará a cabo el próximo 19 de septiembre en todo el país. Amuravi Ramírez, coordinador estatal de Protección Civil, destacó la importancia de este ejercicio para concientizar a la población sobre los riesgos a los que está expuesta y evaluar los tiempos de respuesta de las instituciones ante una emergencia.

#### **Insistirá Gobierno de Morelia con Sedatu para reparación del Bicentenario**

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/insistir%C3%A1-gobierno-de-morelia-con-sedatu-para-reparaci%C3%B3n-del-bicentenario>

El Instituto Municipal de Cultura Física y Deporte inició desde diciembre de 2021 las gestiones correspondientes para la remodelación de la Unidad Deportiva Bicentenario, pero no se han obtenido los recursos federales, confirmó el encargado de despacho del Imcufide Morelia, Leocadio González Pérez. El funcionario municipal recordó que el centro se hizo con el propósito de conmemorar el 200 aniversario de la Independencia de México, y que su restauración en el escenario más económico supera los 10 millones de pesos y en el más alto, 25 millones de pesos.

#### **Evitar la gentrificación del centro de Morelia, el reto en turismo**

<https://www.quadratin.com.mx/principal/evitar-la-gentrificacion-del-centro-de-morelia-el-reto-en-turismo/>

En materia de turismo actualmente la dependencia en Morelia tiene una inquietud, y es evitar que el Centro Histórico llegue a un punto de gentrificación que pueda resultar perjudicial en lugar de favorecer. La titular de la Secretaría de Turismo de Morelia, Thelma Aquique, indicó a Quadratín que el surgimiento como plataformas digitales con servicio de hospedaje en viviendas particulares ha motivado que muchas casas del centro se sumen o pretendan sumarse al esquema y en un momento lleguen a predominar más que los hoteles.

#### **Morelia, municipio con más complicaciones por lluvias: PC Michoacán**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

11 de septiembre de 2024

<https://www.quadratin.com.mx/principal/morelia-municipio-con-mas-complicaciones-por-lluvias-pc-michoacan/>

Morelia es el municipio que mayores complicaciones tiene por la intensidad de la temporada de lluvias, informó el coordinador de Protección Civil, Amuravi Ramírez Cisneros. En conferencia de prensa, el funcionario estatal manifestó que por evento, hasta 800 domicilios resultan con afectaciones en la capital del estado.

### **El Grito, con restricciones en venta de alcohol en Morelia**

<https://www.quadratin.com.mx/principal/el-grito-con-restricciones-en-venta-de-alcohol-en-morelia/>

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/habr%C3%A1-restricci%C3%B3n-de-venta-de-alcohol-en-morelia-para-el-grito-de-independencia>

<https://grupomarmor.com.mx/2024/09/10/de-nueva-cuenta-ayuntamiento-aplicara-restriccion-de-venta-de-alcohol-para-llevar-por-fiestas-patrias/>

<https://postdata.news/al-menos-4-ediles-del-pri-sufren-acoso-del-crimen-organizado-memo-valencia/>

<https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/no-habra-ley-seca-en-morelia-para-el-15-y-16-de-septiembre-pero-restringiran-venta-de-alcohol-para-llevar-12532623.html>

Morelia dará el Grito con restricciones en la venta de alcohol para llevar por parte negocios sitios en la zona centro, señaló Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento. En entrevista efectuada en el centro administrativo de Morelia (CAM), Benítez Silva mencionó que se prevé que de las 15 horas del domingo 15 a las 11 horas del lunes 16 de septiembre se prohibirá la venta de alcohol para consumir fuera de sus instalaciones, en los casos donde se tenga autorización para ello, en establecimientos localizados en las inmediaciones del primer cuadro de la ciudad.

### **Vecinos del fraccionamiento Lázaro Cárdenas se manifiestan por agua**

<https://primeraplana.mx/archivos/1012614>

Habitantes del fraccionamiento Lázaro Cárdenas se manifestaron este martes, en protesta por semanas con deficiencias en el acceso al agua. Los inconformes llevaron a cabo un bloqueo para reclamar el abasto con el líquido, mismo que fue retirado tras ser atendidos por autoridades locales.

### **Prepara Morelia Buen Fin para regularización en contribuciones municipales**

<https://primeraplana.mx/archivos/1012589>

La Tesorería Municipal prepara la estrategia de recuperación de adeudos de contribuyentes locales correspondiente al Buen Fin 2024, aseveró el titular de la dependencia, Héctor Gómez Trujillo. Refirió que para el mes de noviembre, con motivo del Buen Fin, se prevé la aplicación de descuentos en conceptos como multas y recargos para personas que enfrentan algún grado de mora en el pago de impuestos y derechos municipales.

### **La siguiente semana presentarán Atlas de Riesgo en Morelia**

<https://grupomarmor.com.mx/2024/09/08/la-siguiente-semana-presentaran-atlas-de-riesgo-en-morelia/>

Será la siguiente semana cuando se presente a la población, las especificaciones técnicas con las que cuenta el Atlas de Riesgo de Morelia, luego de que en días pasados fuese aprobado por el Cabildo Municipal, así lo dio a conocer la secretaria de Desarrollo Urbano



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder*

# RESUMEN EJECUTIVO

## *Coordinación de Comunicación Social*

11 de septiembre de 2024

y Movilidad municipal (SEDUM), Joanna Margarita Moreno Manzo. Expresó que los especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), quienes fueron los que colaboraron junto al Instituto Municipal de Planeación de Morelia (Implan), para realizar este material.

### **OOAPAS tendrá tecnología, mejor atención ciudadana y programa de renovación de tuberías: Adolfo Torres**

<https://moreliactiva.com/ooapas-tendra-tecnologia-mejor-atencion-ciudadana-y-programa-de-renovacion-de-tuberias-adolfo-torres/>

El recién nombrado director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento, Adolfo Torres Ramírez, explicó que uno de los retos como reciente titular de este organismo es modernizar nuevas tecnologías los recursos del organismos para que, sobre todo, haya mejor atención al usuario y por otro lado, iniciar con la renovación de la red de tuberías en la ciudad capital. «El organismo ha venido mejorando en los últimos años, sin embargo, necesita un impulso importante para que lo modernicemos, las encomiendas que nos ha hecho el presidente es que podamos modernizarlo tanto en el servicio que se da a los usuarios, como distribución de agua.

### **Ludoteca del DIF Morelia, un modelo a seguir en el diseño arquitectónico centrado en el usuario**

<https://moreliactiva.com/ludoteca-del-dif-morelia-un-modelo-a-seguir-en-el-diseno-arquitectonico-centrado-en-el-usuario/>

La Ludoteca del Bosque Cuauhtémoc, un espacio diseñado para la niñez moreliana, es un modelo de interés académico para estudiantes de la Facultad de Arquitectura de la UMSNH, quienes visitaron las instalaciones como parte de un ejercicio de análisis de espacios educativos enfocados en el desarrollo infantil. Este espacio, construido y rehabilitado por iniciativa de la Presidenta Honoraria del DIF Morelia, Paola Delgadillo Hernández, destaca por su enfoque centrado en el usuario y su impacto positivo en el aprendizaje y crecimiento de niñas y niños.

### **Secretaría de la Mujer y Medio Ambiente comenzarán a operar en enero de 2025**

<https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/secretaria-de-la-mujer-y-medio-ambiente-comenzaran-a-operar-en-enero-de-2025-12537315.html>

La Secretaría de la Mujer y Medio Ambiente comenzarán a operar hasta enero de 2025, así lo dio a conocer el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar. En entrevista, el edil moreliano mencionó que ya se hicieron las adecuaciones al bando solemne municipal para que se pueda inscribir la creación de las dos secretarías y a partir del mismo, se comience a trabajar su estructura operativa, además de los ejes en los que se estarán enfocados, para que no choque con ninguna de las actividades que estén realizando otras de las dependencias.

### **Nombran a los titulares del Ooapas y DIF de Morelia**

<https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/nombran-a-los-titulares-del-ooapas-y-dif-de-morelia-12537927.html>

El Sistema estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Morelia y el Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS) son las únicas instancias que han recibido el nombramiento en sus direcciones, informó el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar. En el caso de la paramunicipal, quien llegó



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

11 de septiembre de 2024

a la titularidad fue Adolfo Torres Ramírez, quien anteriormente se encontraba en la Secretaría de Bien Común y Política Social del municipio; de acuerdo con el edil, éste realizó diversas gestiones al interior de la referida dependencia y con ello, conoce los problemas a los que se enfrenta la ciudadanía en el tema.

---

### INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN

---

#### **Con el testimonio de ocho excombatientes, se realizará el Seminario ‘Los pueblos indígenas y la guerrilla’**

<https://postdata.news/con-el-testimonio-de-ocho-excombatientes-se-realizara-el-seminario-los-pueblos-indigenas-y-la-guerrilla/>

Con el testimonio de ocho excombatientes y diez ponencias de especialistas, la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) será sede del seminario interinstitucional “Los pueblos indígenas y la guerrilla”, a realizarse en el auditorio de la Facultad de Historia, este miércoles 11 de septiembre, de las 10:00 a las 14:00 horas. El secretario académico de la máxima casa de estudios nicolaíta, Antonio Ramos Paz destacó que este evento fue organizado en conjunto con el Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), además de que participarán investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Intercultural Indígena de Michoacán (UIIM), entre otras instituciones académicas

#### **Formar futuros profesionistas de calidad para el avance de las Letras y las Humanidades: Acreditadores**

<https://moreliactiva.com/formar-futuros-profesionistas-de-calidad-para-el-avance-de-las-letras-y-las-humanidades-acreditadores-2/>

<https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/formar-futuros-profesionistas-de-calidad-para-el-avance-de-las-letras-y-las-humanidades-acreditadores-12539210.html>

Al iniciar los trabajos del proceso de reacreditación de la Licenciatura en Lengua y Literaturas Hispánicas, actividad a la que asistió la rectora Yarabí Ávila González, el presidente del Consejo para la Acreditación de Programas Educativos en Humanidades (COAPEHUM), Roberto Hernández Oramas, señaló que las y los integrantes de la Facultad de Letras de la Universidad Michoacana forman parte de todo un núcleo de profesores, investigadores, creadores, literatos que están dispersos por todo el país, con un objetivo común, que las Letras y que las Humanidades avancen en México, lo que solamente se podrá lograr haciendo bien su labor y formando futuros profesionistas de calidad.

#### **Este miércoles, último día de inscripción a la Facultad de Psicología de la UMSNH**

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/umsnh/este-miercoles-ultimo-dia-de-inscripcion-a-la-facultad-de-psicologia-de-la-umsnh/>

La Dirección de Control Escolar de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) extendió para este miércoles 11 de septiembre las inscripciones a la Facultad de Psicología, por lo que los estudiantes que falten de realizar su trámite, tienen un último día para hacerlo. La Facultad dio a conocer que gestionó la extensión del plazo para el trámite, pues este ya había vencido.

#### **Michoacán reúne a la Federación Nacional de Químicos Clínicos de México**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

11 de septiembre de 2024

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/educacion/michoacan-reune-a-la-federacion-nacional-de-quimicos-clinicos-de-mexico/>

Michoacán es sede del XLVI Congreso Nacional de Químicos Clínicos y ExpoQuim “QFB.EHDL Carlos Alonso Muñoz”, el cual se desarrolla del 9 al 14 de septiembre en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia (Ceconexpo), informó la Secretaría de Turismo de Michoacán (Sectur). El evento de turismo de congresos del rubro médico, que se desarrolla en la capital michoacana, comentó Carlos Ávila Pedraza, subsecretario de Promoción de la Sectur, quien estuvo en representación del titular Roberto Monroy García, logra la atracción e inversión como importante sede para este tipo de actividades de carácter nacional e internacional.

---

### INFORMACIÓN DE SALUD

---

#### **Secretaría de Salud de Michoacán atendió casi 70 mil pacientes por suicidio, ansiedad y depresión este año**

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/salud/secretaria-de-salud-de-michoacan-atendio-casi-70-mil-pacientes-por-suicidio-ansiedad-y-depresion-este-ano/>

“Quien se quita la vida, no es que se quiera morir, sino que quiere dejar de sufrir”, indicó el psiquiatra Carlos Bravo Pantoja, durante la conmemoración del Día Mundial de la Prevención del Suicidio que se realizó en el municipio de Uruapan. Bajo el lema “Cambiemos la narrativa”, el Gobierno de Michoacán conmemoró esta fecha con conferencias dirigidas a jóvenes en la ciudad de Uruapan, con el objetivo de derribar barreras, como el estigma, así como crear conciencia y una cultura de comprensión y apoyo a quienes tienen ideas suicidas.

#### **IMSS propone: Cambiemos la narrativa**

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/imss-propone-cambiemos-la-narrativa/>

Aumenta con preocupación la tasa de suicidios en Michoacán; en los últimos diez años se han registrado 5 mil defunciones por esta causa, según datos de la Fiscalía General del Estado. El suicidio, no distingue edad, género o estrato social, aunque en últimas fechas se da más entre personas jóvenes entre los 14 y los 35 años, aunque el rango puede ir desde los 10 hasta los 80 años de edad. De acuerdo con Mónica Sánchez Pineda, psicóloga clínica del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), lo anterior se debe a un incremento de trastornos en la salud mental, sobre todo posterior a la pandemia, aunque se trata de condiciones multifactoriales.

#### **Hay 15 comunidades originarias sin servicio de salud: CSIM**

<https://www.quadratin.com.mx/principal/hay-15-comunidades-originarias-sin-servicio-de-salud-csim/>

Registros del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), advierten que hay 15 comunidades originarias sin servicios de salud ni dotación de medicamentos, dio a conocer en entrevista Pavel Guzmán Macario, vocero de la organización. En entrevista con el vocero, sostuvo que dentro de las poblaciones identificadas hay padecimientos médicos, pero no hay centros de salud ni casas de salud que les aseguren la atención.

---

### INFORMACIÓN DE SEGURIDAD

---



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

11 de septiembre de 2024

### **Atacan a balazos a dos jóvenes motociclistas en la Ejidal Norte; hay un muerto**

<https://moreliactiva.com/atacan-a-balazos-a-dos-jovenes-motociclistas-en-la-ejidal-norte-hay-un-muerto/>

Dos jóvenes que viajaban a bordo de una motocicleta fueron atacados a balazos en la colonia Ejidal Norte de la ciudad de Zamora, luego del ataque uno de los afectados murió y el otro resultó gravemente herido. Lo anterior se registró la tarde de este martes, cuando pistoleros interceptaron a sus víctimas y les dispararon en la Avenida Juárez esquina con Francisco J. Múgica, justo frente a «Tacos Pablito». Luego de los disparos los hechos huyeron. Al lugar arribaron Policías Municipales, Guardias Civiles y Guardias Nacionales, quienes se encargaron de acordonar la zona y evitar la contaminación de indicios.

### **Hombre es ejecutado en camino rústico de Jungapeo**

<https://grupomarmor.com.mx/2024/09/10/hombre-es-ejecutado-en-camino-rustico-de-jungapeo/>

Un hombre ejecutado a tiros fue encontrado en una brecha de terracería ubicada en el municipio de Jungapeo, informaron autoridades policiales. Lo anterior sucedió este lunes y fue reportado por unas personas al número de emergencias 911. Unos oficiales locales llegaron al sitio del hallazgo y con apoyo de paramédicos confirmaron el deceso del individuo, mismo que no está identificado, él tenía entre 28 y 32 años de edad, vestía playera negra y pantalón negro.

### **Localizan a hombre ultimado a tiros en la región de Charo**

<https://grupomarmor.com.mx/2024/09/10/localizan-a-hombre-ultimado-a-tiros-en-la-region-de-charo/>

Un hombre muerto, a quien se le apreciaron impactos de proyectil de arma de fuego, fue encontrado en un camino de la región de Charo, indicaron autoridades policiales. El hallazgo lo realizaron habitantes locales durante los primeros minutos de este lunes, así que alertaron al número de emergencias 911. Trascendió que el interfecto yacía en la carretera que conduce de la cabecera municipal hacia la población de San Antonio Corrales.

### **Localizan cadáver de un hombre en colonia Jacarandas de Morelia**

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/localizan-cadaver-de-un-hombre-en-colonia-jacarandas-de-morelia/>

Los servicios periciales de la Fiscalía General del Estado (FGE), iniciaron las maniobras de recuperación de un cadáver en una canaleta a la orilla del río Grande, frente a la colonia Jacarandas. A través de la línea de emergencia se alertó a las autoridades del hallazgo del cuerpo, aparentemente un hombre en condiciones de calle, cuyo cadáver presenta un avanzado estado de descomposición.